

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 27 de Julio de 1905

Año XXXIV. Núm. 9 683

PLUMA Y TIJERA

## El peligro de Baleares

Con este sugestivo epígrafe se ocupó hace poco tiempo del archipiélago vecino a nuestras costas de Levante una revista militar francesa, marcando la importancia que para Francia tiene por su situación en el Mediterráneo occidental. Nosotros, cambiándolo, podemos decir *En peligro Baleares*.

Así es, en efecto; puede asegurarse que el primer disparo que se haga en el Mediterráneo será por la conquista de Baleares. A nadie puede ocultarse que la posición estratégica de Baleares sobre la vía Tolon-Argel y Tolon-Bizerta é inmediato a la de Gibraltar-Malta, unido a sus magníficos puertos, hace que en caso de guerra tenga el dueño de ellas una situación privilegiada.

La historia lo confirma: sus aguas y sus tierras han sido teatro de grandes luchas desde las edades más remotas; allí han marcado su huella las civilizaciones más antiguas.

Cuando luchó Oriente con Occidente, Norte con Sur, en el mar interior, los primeros avances se dieron en tierra balear.

Monumentos megalíticos, restos fenicios, torres romanas, árabes, cristianas, formidables construcciones militares del siglo XVI, modernas obras de defensa, atestiguan lo que dejamos dicho, y las continuas visitas a sus costas de formidables escuadras y de soberanos de naciones poderosas comprueban que los progresos de los tiempos ni los cambios político-geográficos por la constitución de las grandes nacionalidades han atenuado la importancia estratégica del archipiélago balear.

En todos los países estos asuntos que interesan a la defensa nacional se tratan públicamente a fin de que la opinión se haga y se ponga remedio a tal estado de cosas; el sistema de secreto y reserva, sobre ser inútil, porque hoy cada cual sabe a qué atenerse en lo que le interesa por un espionaje bien organizado, es sumamente perjudicial a los propios intereses nacionales porque no se ajustan los recursos precisos por ignorancia de la opinión.

El folleto de Gibson Bowles sobre Gibraltar, titulado *Gibraltar un peligro nacional*; los escritos de la gran Prensa inglesa, en los que recientemente revela la inutilidad de los grandes cañones de sus acorazados por defectos del sistema de construcción, prueba que no está el peligro en que se diga que existe, se presenta y se propale, sino en las deficiencias que lo crean.

No posee España en los momentos presentes más ventajas que otras naciones que su situación geográfica y la de sus islas Canarias y Baleares, que son a modo de prolongaciones históricas y etnográficas de la España peninsular.

Como parte sustancial de nuestro engrandecimiento es la alianza con otros países más poderosos; solo así podremos modificar los tratados de comercio en sentido beneficioso, mejorar los cambios, encontrar mercados para nuestros productos, campo en el exterior para la actividad en nuestras clases medias, hoy en difícil situación desde la pérdida de nuestras colonias; solo así podremos garantizar la integridad de nuestro territorio.

Pero si la alianza, que ya es un deseo evidente de la opinión, ha de ser tal y no un humillante protectorado, es preciso que podamos ofrecer a nuestro futuro amigo la posición geográfica, si, pero en condiciones de resistencia, de modo que no sean sus puertos tan sólo abrigo a sus escuadras contra los tiempos, sino también verdaderas bases navales, seguros refugios, centros de abastecimiento y reparación.

Concretándonos por hoy a Baleares, es completamente ilusorio suponer que sus magníficos puertos naturales tienen hoy tales condiciones, deficientes las guarniciones de las islas, mal aplicado el sistema de reclutamiento regional, escasez de medios ofensivos en sus principales puertos porque no todo el material es moderno, totalmente indotado de elementos navales, pues solo hay un cañonero para todo el archipiélago, las islas Baleares están punto menos que indefensas, y por lo tanto, ni asegurada su posición por España, ni en condiciones de ofrecerlas en una alianza para base naval con garantías de seguridad para los buques que fondeasen en sus puertos.

Si, hay que decirlo alto para que la opinión se entere é interese, se mueva y manifieste, ya que en el régimen político moderno tanto importa la opinión y el apoyo del país: las islas Baleares no tienen los medios precisos para que esté garantida su seguridad, y cuando visiten sus aguas poderosas escuadras, cuando se habla de complicaciones diplomáticas cuya consecuencia puede ser la guerra, hay que temer por la seguridad de las tierras vecinas y hermanas.

Restaurado nuestro crédito y atendiendo a necesidades urgentes de él, no cabe dilatar por un momento el atender al problema de la defensa nacional, que es principalísimo elemento en el desenvolvimiento de nuestra industria y nuestro comercio y en el porvenir de nuestra raza.

Cese la oposición sistemática a los gastos para fines de tanta trascendencia y recordemos las frases de Nietzsche: «No es posible permanecer tranquilos sino cuando se tienen flechas y un arco; de otro modo se vocea y se disputa. Que vuestra paz sea una victoria.»

EL TENIENTE CORONEL V.

ENTRE REPUBLICANOS

## Nakens, La Union y Salmeron

De Nakens son los siguientes recortes:

«¿Por qué yo, que desprecio la calumnia, he hablado de ésta? Por advertir a los fetichistas del señor Salmeron que estoy abroquelado contra todas y que no pierdas el tiempo en atajarme en mi camino por ninguna de índole parecida, pudiendo emplear ese tiempo en cosas más útiles para la República, como por ejemplo, en gritar democráticamente: ¡Viva Salmeron! Viva el jefe indiscutible! Si bien les advierto que por aquí se va en derechura al ¡Vivan las caenas!»

«Empezó así el señor Salmeron en la reunión del sábado.

«Al resignar hoy los poderes que me confirió la Asamblea de 25 de Marzo de 1903, y conmigo la comisión designada entonces, nos presentamos ante vosotros creyendo haber cumplido con toda actividad y lealtad una buena obra.»

Pues, señor Salmeron, si no pudiera usted hacer más de lo que ha hecho; si la Asamblea del 25 de Marzo no diera de sí más que lo que ha dado en los dos años últimos, y eso que en ellos el entusiasmo y la esperanza han entrado como factores principales, no merecería la pena de haber pactado la Union. Afritunadamente vale para algo más, y ya se demostrará algún día.

Lo que juzgo de una ironía sangrienta, con honores de burla cruel, es el hacer cómplice a la Comisión de la obra de usted, esa pobre Comisión que solo ha intervenido en la discusión de unas bases, que, como ya he dicho, han perturbado completamente al partido republicano, y que ni usted mismo ha cumplido en la parte que le tocaba.

Que ella, la Comisión, sea tan generosa que se preste a compartir las negligencias ó los desaciertos de usted, no es razón para que usted, hombre de severa conciencia, se aproveche de su generosidad. Hay sacrificios que no deben aceptarse, aunque si agradecerse. Y tocante a responsabilidades, que cada palo aguante su vela.»

«Fue un espectáculo desconsolador el de la primera sesión de la apodada Asamblea Nacional. ¡Ver á sesenta republicanos, entre los cuales el mayor número venía creyendo que se trataba de algo más serio que excomulgar á un hombre y mixificar la gran obra de la Union republicana, avasallados bajo la tiranía de la frase estudiada, del concepto oscuro, del desplante teatral!...

Así como la satisfacción más intensa de mi vida será el haber asistido en el teatro Lírico á aquella grandiosa, imponente única, y por mucho tiempo úl-

tima expresión del entusiasmo del pueblo republicano, así la mezquina reunión del día 15 del actual en un saloncito de una casa de vecindad en la calle de los Abades, será algún día para muchos de los que la presenciaron un remordimiento.

«Ver á un hombre que, abusando del poder que le dió el partido cuando se encontraba apartado de toda acción política, se ensañaba con quien, si de algo tiene que arrepentirse de veras en su vida, es de no haberlo dejado á él en las encrucijadas de las Salesas y en las monótonas explicaciones del aula...

Lo repito, espectáculo desconsolador fué.»

«Lamento mucho que no se acordara nadie, en la reunión del 15, de dirigir un fraternal saludo á nuestros hermanos de la Argentina, según venía siendo costumbre en todas las que celebrábamos.

Como ya, hecha la evolución hacia el salmeroniano, no debe hacer falta dinero, á no ser para fundar un periódico que reviente á «El País» en pago de los eximios, integérrimos, é ilustres que ha prodigado al jefe indiscutible, maldito lo que importan la fraternidad ni la gratitud.

¡Si pudieran los españoles de la Argentina votar desde allí en las próximas elecciones!... Pero como no puedo ser, no hay para que molestarse ya en halagarlos.»

«El jefe del partido salmeroniano no quiere perturbar el orden más que una sola vez. Es un punto de vista respetable, aun para aquellos que no estén conformes.

Pero al mismo tiempo excita á los republicanos á que repelan la fuerza con la fuerza en las elecciones, sin pensar que puede correr la sangre en muchos puntos.

Por lo visto el señor Salmeron no repara en que se derrame sangre en la lucha electoral, y en cambio espera á que toda España, ó poco menos, esté dispuesta á traer la República para dar la orden de que se perturbe el orden.

Diferencia grandísima de punto de vista hay en esto entre él y yo.

Si en la lucha revolucionaria, propiamente dicha, cayesen muchas víctimas, yo lloraría su suerte, pero no me quedaría ni un remordimiento; el árbol del progreso se regó siempre con sangre.

Pero si por excitaciones más se vertiese una sola gota en la lucha electoral, maldeciría una y mil veces la hora en que las hice.

Verter sangre porque fueran al Parlamento unos cuantos señores á legislar con su presencia las leyes de la Monarquía, si es que no iban á agenciarse fama ó provecho, sería para mí la más monstruosa de las iniquidades.»

«Pallas sangrientas del señor Sal-

meron á Lerroux:

«Constituyamos un partido de tal manera, que ni en la más grande ciudad ni en la más pequeña aldea se acate orden alguna que no emane, que no proceda del jefe que vosotros nombraís.

«Porque no se puede hacer un motín mientras el jefe persigue la obra, cien veces sacrosanta, de la revolución.»

Y dicenme que al pronunciar estas palabras, señalaba tragicamente á aquel cuya proteccion aceptó para salir diputado por Barcelona.

El no servirá para dictador á grandes dosis; pero metido en un saloncito, vaya si el hombre se explica dictatorialmente.

No ha querido embarcarse en un acorazado para cruzar el Océano; pero lo usa para atravesar el estanque del Retiro.»

\*\*\*

«Se me ocurrió el martes una idea, que creí original, y por poco no la realicé.

Protestar en papel sellado ante el Supremo de mi expulsión de la Unión republicana. «Esto hará reír mucho», me dije:

Y ya iba á comprar el papel, cuando vino á mi memoria el recuerdo de que allá por los primeros días de Enero de 1874 hubo un hombre á quien se le ocurrió la misma idea que á mi hora, protestar en papel sellado de otra expulsión célebre, y que se rieron mucho los políticos de la peregrina ocurrencia. El hombre fué don Nicolás Salmeron y la expulsión la del Congreso.

Y porque no pareciese un plagio ser vil, desistí de mi propósito.

Bien dicen los que afirman que nada hay nuevo bajo el sol.

Es para desesperarse.»

«La palabra *burguesía* sacó de quicio á nuestros prohombres. ¡Burgueses ellos, y burguesa la República que viniera! ¡Horror! Lo son la de los Estados Unidos y la francesa, y si no, que se lo pregunten á los socialistas y los anarquistas; ¿pero la nuestra?

Desde aquellos coqueteos del señor Salmeron con *La Locomotora Invencible* que dejó de ser invencible, y hasta creo que la locomotora, en cuanto él se puso al habla con ella, habían llegado á sospechar nuestros eximios que habían nacido para sustituir á Pablo Iglesias.

—Yo soy de los vuestros. Yo soy un compañero mas—había dicho Salmeron á los locomotores.—Si vosotros lleváis callos en las manos, yo los llevo en los codos.

Fué triste aquello. ¡Un hombre de la altura política del señor Salmeron halagando á obreros que no eran todos republicanos, para presentar candidato á uno de ellos, habiendo obreros republicanos de toda su vida en la Unión!

Hasta tal punto ciega á los hombres más grandes el afán de la popularidad.»

\*\*\*

«La relacion de las ideas ¡que cosa más misteriosa y sorprendente!

Llevaba el pueblo español años enteros muriéndose de hambre y tronando contra los consumos, sin que el señor Salmeron, abstraído en sus grandes empeños filosóficos, docente, forense, parlamentarios y revolucionarios, se hubiera percatado de ello.

Pero suena la frase fatídica, *disolución de Cortes*, y súbito la relaciona con el hambre, y la luz se hace en su cerebro poderoso, y exclama inspiradamente: «Si se me confirma en la jefatura, haremos de los consumos nuestra bandera.»

¡Oh pueblo que dentro de poco te verás libre de esa contribucion odiosa, gracias á la casualidad feliz de aproximarse las elecciones! ¡Cuando llegue la hora de dar las gracias á tus desinteresados bienhechores, especialmente al señor Salmeron recuerda que sin mi *Carta abierta* é no hubiera dicho eso, y, por lo tanto, merezco que no me olvides del todo en el reparto de tu gratitud!

Las pequeñas causas producen á veces grandes efectos.»

## ESPIGUEO

### DEL EXTRANJERO

París 24.—Se conocen algunos detalles más del atentado cometido en Constantinopla, contra el Sultán. Hay quien dice que la explosion fué producida por una máquina infernal, colocada en el centro de un grupo de curiosos, artefacto que pesaba quince kilos, conteniendo dinamita, balas y clavos.

París 24.—Nuevo despacho asegura que la explosion de la bomba lanzada contra el Sultán, fué oída á doce kilómetros de distancia, resultando destrozados doce coches de la comitiva. Se confirma que hubo 24 muertos y 57 heridos graves.

Todos los relojes próximos al lugar del suceso quedaron parados.

París 24.—Dices de Novgorod, cerca de Moscu, que el pueblo atacó á los intelectuales residentes de dicha poblacion, durando el pánico y el desorden en el vecindario mas de cinco horas.

París 24.—Aseguran informes de Cronstad que ha estallado allí una revuelta, fraternizada con los revolucionarios parte de la guarnicion.

París 24.—Recíbense impresiones sobre la entrevista del Czar y el Kaiser.

La noticia de la marcha de Nicolás II no fué mandada publicar hasta anoche en el «Mensaje Oficial», del Imperio.

Se ha logrado guardar tanto el secreto sobre el particular, porque la propuesta y aceptacion de la entrevista fueron directas entre ambos Soberanos sin mediacion de ningún intermediario. En la correspondencia oficial se prescindió no solo de mediadores de cancillería, sino hasta de los altos funcionarios palatinos.

Solo fué conocida la proyectada entrevista por asuntos funcionarios de la Corte al servicio íntimo del Czar. A este le acompañará únicamente el baron de Fedreritz, mayordomo mayor de Palacio.

Del ministerio de Negocios Extranjeros ni aun su jefe; el canceller conde de Lamsdorff, no tendrán representacion en la entrevista.

Sobre el alcance de ésta aumenta la expectacion en Rusia y fuera de Rusia. Lo que mas impresion ha causado en los círculos diplomáticos es el secreto observado en las gestiones preliminares de la entrevista.

Se confirma que los progresos de la revolucion en Rusia causan alarma en el ánimo de Guillermo II, y de esto se ocupará seguramente en su conferencia con el Czar.

París 24.—Desde Petersburgo manifiestan que se ha publicado un manifiesto firmado por el célebre *pope* Gapon, que tanta fama adquirió cuando los luctuosos sucesos del pasado Enero.

Este manifiesto está dirigido á obreros y aldeanos, y será repartido á millares en toda Rusia.

«La Correspondencia rusa» ha publicado algunos extractos de este escrito.

En é Gapon exhorta á los rusos á que cesen en sus violencias anticristianas contra los judíos.

Según el *pope*, éstos no son los que roban y oprimen al pueblo, quien tal hace es el Czar y la banda civil y religiosa que le rodea, causantes todos ellos de la muerte de los hijos del pueblo.

El documento es de tonos violentos contra el Czar y los Príncipes.

París 24.—A consecuencia de la campaña emprendida en los Estados Unidos contra los chinos, reduciéndoles con exageracion marcada su esfera de accion, han celebrado los notables de Haigai una reunion á la que acudieron mas de mil personas, votando una resolucio por la cual se declara el boycottage á todos los productos americanos.

Budapest 24.—Otra vez la crisis húngara vuelve á amenazar la tranquilidad del emperador Francisco José.

La anulacion de la decsion tomada por el Consejo municipal de Budapest de no percibir los impuestos, es el pre-

ludio de los conflictos que pronto surgirán entre el Gobierno y los Consejos municipales de Hungría.

El primer acto del Gobierno, será seguramente destituir á cuantos consejeros municipales se opongan á realizar sus proyectos.

## CARTERA DE MAHÓN

—(O)—

Q. E. P. D.

La simpatía que siempre inspira la desgracia, se manifestó elocuentemente ayer tarde en el acto de ser conducido al Cementerio, los restos inanimados del malogrado Capitán de Infantería del Regimiento de Mahon Sr. D. Jerónimo Juan Clar, á cuyo entierro asistió una numerosa concurrencia, avida de tributar una prueba mas de la consideracion y aprecio en que se tenía al difunto.

A las seis y media, el cadáver, encerrado en severo ataúd, era trasladado del Hospital Militar á la iglesia de San Pedro.

Desde muy temprano, la Plaza de la Abundancia, llano de la ermita y cuevas que dan acceso á los muelles de este puerto, se veían invadidas de gente, que lameaban la suerte fatal del infortunado joven capitán.

A las siete, la Rda. Comunidad de Presbíteros de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, con los ornamentos superiores, de cuya parroquia era feigrés, pasó á dicha iglesia haciéndose cargo del cadáver.

La comitiva púsose en marcha: cuatro sargentos de dicho Regimiento, llevaban á manos el ataúd, del cual pendían otras tantas cintas sostenidas por los capitanes: de Infantería Sr. Moreno, de Administracion Militar, Sr. Barceló, de Ingenieros Sr. Ripollés y de Caballería Sr. Echeaique.

Durante el curso, sustituyeron á los sargentos, varios capitanes y tenientes del Regimiento, que iban alternando en la conduccion del cadáver del señor Juan y Clar.

Además de las cintas, iban colocados sobre el ataúd el ros y espada que en vida había usado el difunto, y una preciosa corona de flores artificiales dedicada por los compañeros del Regimiento.

Con velas encendidas seguran unos cincuenta individuos de dicha arma.

El luctuoso cortejo compuesto del elemento militar en masa de los cuerpos é institutos de guarnicion en esta plaza y amigos y adeudos del difunto y su apreciable familia, se confundían, rindiendo con ello el último tributo de compañerismo y amistad al que en vida supo captarse las simpatías generales y la consideracion respetuosa de cuantos le conocieron ó trataron.

Presidia tan severo cortejo el Excelentísimo General Gobernador militar Sr. Galbis llevando á su derecha el 2.º Jefe del Gobierno militar Sr. Morales y el Coronel de Artillería Sr. Garrido y á su izquierda el Coronel del Regimiento Infantería de Mahon Sr. Anton Vivas y el Coronel de Ingenieros señor Aguiar.

La música del Regimiento tocó durante la carrera sentidas marchas fúnebres.

Una compañía de Infantería al mando del teniente Sr. Romero, hizo los honores de ordenanza al cadáver.

Esta mañana se ha dado sepultura á los restos mortales de nuestro involvi-

## HERNIADOS (trencaats)

LEED:

El reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar males tantas personas como están sufriendo estará en MAHON únicamente el VIERNES DIA 28 del corriente en el Hotel BUSTAMANTE donde demostrará á todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo contencion absoluta y curacion radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invencion, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres mujeres niños deben de usarlos. Consultad siempre á dicho especialista. No dejéis de visitarle y tened presente que estará en MAHON en el Hotel Bustamante únicamente el VIERNES DIA 28. Folletos gratis á todo el mundo.

Talleres y consultorio en Barcelona, Union 13. Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para corregir las desviaciones de las piernas y piés, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, y en general todos los defectos físicos ó de conformacion del cuerpo humano, piernas brazos armados artificiales con todas sus articulaciones.

Consulta desde las 9 de la mañana á las 7 de la noche.

dable y querido amigo.

\*\*\*

Reiteramos á su viuda y en especial á su señor padre, el profesor de Instrucción primaria D. Antonio Juan y toda su apreciable familia, nuestro mas sentido pésame, deseando que el alma del que en vida fué buen esposo, estimado padre, querido hijo y hermano y fiel compañero, goce de la dicha eterna, y les dé la resignacion y fortaleza de ánimo necesarias para no dejarse arrastrar por la desesperacion en tan luctuosos momentos como este; pues todos los que en vida nos honramos con su amistad, no hemos de olvidarle tan facilmente.

Se encuentra delicada de salud viéndose obligada á guardar cama, la esposa del Capitan General de estas islas señor Ortega.

Deseamos á la paciente un pronto restablecimiento.

En Junta general celebrada el lunes en el Banco de Mahon, acordóse repartir un dividendo de tres pesetas por accion.

A la misa de Requiem que se ha celebrado esta mañana en la parroquia de Santa María, por ser aniversario del fallecimiento del jóven D. Francisco Fernandez Bernal (q. e. p. d.), ha asistido numerosa concurrencia, dando con ello prueba del afecto que gozaba el malogrado jóven, y del que goza su apreciable familia.

**EL GORDO EN SEVILLA**

El gobierno ha sido el afortunado por lo que dice el siguiente telegrama transmitido desde Sevilla á «La Correspondencia de España»:

Sevilla 20.—La noticia de que el número 15.526 agraciado con el premio mayor en el sorteo celebrado esta mañana habia correspondido á esta capital, produjo grandísima alegría, que bien pronto se convirtió en decepcion al saber que solo se vendieron dos décimos.

Los ocho restantes se devolvieron á Madrid por no haberlos querido comprar nadie.

Se anuncia un concurso para suministrar carne de vaca á los enfermos del Hospital Militar de esta plaza.

De San Cristóbal nos dicen que se asegura que en las carreras de caballerías que deben tener lugar el Domingo por celebrar aquel pueblo la fiesta cívico-religiosa anual, tomarán parte los caballos de Binimerlá y Son Amatller montados por los ginetes Pons y Bartomeu respectivamente.

En la aldea de San Clemente se han registrado dos defunciones en dos días. La de ayer fué exhumado el cadáver en la sacramental de dicho pueblo y el de anteayer lo fué en el de esta ciudad por disposicion de la familia, en cuyo recinto descansan los restos del esposo de la finada.

Caso este muy raro en una aldea de tan corto vecindario.

En el Casino «La Union» esta noche empezando á las 9 y media tendrá lugar una velada musical.

Esta tarde en el domicilio del Gerente de la Sociedad General de Alumbrado, Sr. D. Juan F. Taltavuil, se ha celebrado la junta general reglamentario para la aprobacion del balance del finido año comercial.

\*\*\*

En el mismo domicilio y al propio objeto tendrá tambien lugar mañana por la tarde la junta de la sociedad mahonesa de vapores «La Marítima».

Con arreglo á las disposiciones vigentes, el dia 1.º de Agosto próximo deben estar definitivamente aprobados los apéndices á los amillaramientos de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería, que oportunamente han debido formar, según á su tiempo hemos dicho, las Comisiones de evaluacion y los Ayuntamientos y Juntas periciales de cada localidad. Las Administraciones de Hacienda de las provincias habrán de remitir á la Dirección general de contribuciones, en los 15 días siguientes, tres resúmenes generales, uno por cada parte de amillaramiento.

Conforme al art. 17 de la ley de caza de Mayo de 1902, desde 1.º de Agosto pueden cazarse las palomas campestres, torcaes, tórtolas y codornices en aquellos predios en que se encuentran segadas ó cortadas las cosechas, aun cuando los haces ó gravillas se hallen todavía en el terreno.

Sobre las seis de la tarde del día 25 del corriente tuvimos ocasion de presenciar un espectáculo altamente agradable y que mereció los aplausos de todos los que allí estábamos.

En un cercadito contiguo al edificio donde está acuartelada la tropa que compone la seccion de caballería des tacada en Mercadal, estaba puesta una mesa cubierta con blanquísimos manteles y adornada con hermosos ramos de flores; á su alrededor habia colocadas veinte sillas las cuales fueron mas tarde ocupadas por los soldados que componen dicha seccion. Inmediatamente de hecha esta operacion se les sirvió un arroz con pollo ricamente condimentado y unas chuletas asadas que nada dejaban que desear y que los soldados comieron satisfechísimos acompañados de algún traguito de vino capaz de resucitar un muerto. Los pestres café y puros tampoco faltaron.

No teniendo la satisfaccion de honrarnos con la amistad del Sr. Trullols, primer Teniente, que manda la seccion de que nos ocupamos, nos es del todo imposible poder comunicar á qué obedecía dicho banquete; pues mientras unos creían que era debido á ser aquel el día del Apóstol Santiago, otros opinaban que la causa era el haber ascendido hace unos días el mencionado señor Trullols. De todas maneras, amigos como somos de dar á cada uno lo que le corresponde, no podemos menos de dar la mas cordial felicitacion por su ascenso al Sr. Trullols así como la mas cariñosa enhorabuena por el acto de que fué autor, pudiéndole asegurar que de seguir como lo hace en su carrera

**ANEMIA**

palidez, desarreglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

**Hemoglobina líquida Dr. Grau**

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

no solamente conseguirá ser querido de cuantos le conozcan, sino que los soldados que á sus órdenes estén serán modelo de disciplina y subordinacion.

**4 á 8 pesetas**

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo

Dirigirse: Compañía LA COLME-NA. VVVV. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

**Cotizaciones**

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 26 — 4 t.

4 por ciento interior.	78'35
Id. 5 por 100.	99'10
Acciones Banco España	419'00
Comp. Arrend. Tabacos	000'00
París á la vista	32'30 á 32'35
Londres á la vista.	33'23 á 33'28

**CULTOS**

Santo de hoy —Stos. Pantaleon, Mauro y Juliana.

Santo de mañana —Stos Víctor, Nazario, Celso, Eladio, Inocencio y la beata Catalina Tomás vírgen.

La Oracion de las Cuaren a Horas continúa en la iglesia de la Concepcion, ayuda-parroquia de Sta. María, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

En el Sagrado Corazon mañana las Religiosas Concepcionistas, durante la Misa conventual, practicarán el piadoso ejercicio de reparacion que constantemente todos los viernes dedica al Sacratísimo Corazon de Jesús.

En Sta. María continúa por la noche el piadoso Oratorio consagrado todos los años á la gloriosa Sta. Ana, Madre de María Santísima.

Visita á la Corte de María —Mañana se hace á Nra Sra. del Sufragio en el Carmen.

**Estadística**

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**COMANDANCIA DE MARINA**

Entrado el 27.—De Cassis (Francia), bergantín-goleta italiano «Cornelio»

**Nuestros telegramas**

Madrid 27.

El ministro de Estado Sr. Sanchez Roman ha desmentido que trate de dimitir.

Tambien niega que proyecte combinacion diplomática alguna.

Madrid 27.

En el Consejo de Ministros que se celebrará hoy el ministro de Agricultura señor Conde de Romanones detallará el viaje que ha efectuado por Andalucía.

Madrid 27.

Dicen de Córdoba que reina en aquella capital gran pánico por consecuencia de haber sido totalmente destruido por un terrible incendio

el hospital militar. Los enfermos fueron salvados.

Madrid 27.

Telegrafian del Ferrol haber zozobrado una lancha, resultando cuatro ahogados.

Madrid 27.

Su Magestad el Rey marchó en automóvil para la frontera; pernoctará en Pau.

Madrid 27.

En Nueva Orleans causa grandes estragos la fiebre amarilla. Numerosos habitantes abandonan la poblacion.

Madrid 27.

El viernes hará D. Alfonso XIII una excursion á Santander á bordo del «Giralda».

Madrid 27.

En Lodz ha sido descubierta una nueva fábrica de bombas, habiéndose hecho con tal motivo gran número de detenciones.

Madrid 27.

Hoy llegan á esta capital los ministros de Marina y Gobernacion señores Villanueva y Garcia Prieto.

Madrid 27.

La noticia de la conferencia entre el Czar de Rusia y el Emperador de Alemania, ha causado honda sensacion en el mundo diplomático.

Madrid 27.

El viaje de S. M. el Rey al extranjero está ya confirmado.

La primera expedicion dará comienzo después de celebradas las elecciones de diputados á Cortes.

El Rey saldrá de San Sebastián el día 11 de Septiembre próximo, pasará por Francia de incógnito hasta Coblenza que llegará al día siguiente ó sea el 12, asistiendo á las grandes maniobras que se han de verificar del 14 al 16.

Madrid 27.

En Constanza (Rusia) es alarmante la situacion por la actitud que van tomando los obreros del puerto.

A dicho punto han sido enviados refuerzos.

Madrid 27.

A principios del mes próximo es esperado en Valencia el Obispo nombrado para dicha diócesis, el P. Francisco Marin, de Orihuela, que lo es actualmente de Santa Marta de Colombia.

El ilustre capuchino está pasando la visita pastoral á los conventos de la provincia de Valencia.

Pidanse los Productos **VICHY-ÉTAT** no fiarse de imitaciones:

**SAL VICHY-ÉTAT** en cajas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro.

**COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT** efervescentes en frascos.

**PASTILLAS VICHY-ÉTAT** en cajas metálicas precintadas y selladas.

Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.



DESDE PALMA

### Conferencias pedagógicas

La última de las conferencias que se han dado en la Escuela Normal de Maestros ha tenido lugar esta mañana.

Por primera vez, desde largos años que se dan en esta provincia esta clase de conferencias y por una iniciativa que merece aplausos se ha encargado de desarrollar el tema señalado una maestra.

Es ésta, doña Elena Maseras Ribera, Maestra de la primera escuela pública de niñas de Mahón, que además de los conocimientos especiales de su carrera está adornada con el título de Profesora en Medicina.

El tema designado era: «Necesidad de la Higiene en las Escuelas: Cómo debe proceder el Maestro para que los niños se aficionen á ella y practiquen por hábito las principales reglas para la conservación de la salud».

Dada la índole del tema y los conocimientos que adornan á la Sra. Maseras, no es de extrañar la competencia con que lo desarrolló.

La disertante comunicó al Inspector de primera enseñanza D. Andrés Morrey, la imposibilidad de trasladarse á Palma para asistir á este acto, rogándole se encargara de dar lectura á su trabajo, como así lo hizo el Sr. Morrey.

La conferenciante, á modo de breve exordio para dar idea de la Higiene, que es ciencia y arte á la vez, describió con multitud de detalles el culto que se rendía en la antigüedad á la Higiene, y el curso de su historia hasta la actualidad.

Después describe las condiciones que ha de reunir todo edificio destinado á la enseñanza para que sea verdaderamente higiénico, todo según lo enseña la Pedagogía moderna.

La parte esencial de la conferencia se basó en la importancia que tiene la Higiene para la salud y los medios de que ha de valerse el Maestro para inculcar á los niños su utilidad y habituarse á las prácticas higiénicas.

Dica que debe hacerse al niño evolucionar en las horas de clase con movimientos alternados con el reposo; que aprenda jugando á fin de que no se resiente su cuerpo, pues donde sean muchas las horas de trabajo psíquico, es también mas escasa la salud de los escolares, la fatiga intelectual aminora la

salud y estas dos fuerzas han de estar compensadas. Por esto decía Juvenal: «O andum est ut sid. Mens sana incorpore sano». Con estas fuerzas va comprendida la inteligencia moral, pues la Higiene tiene esta máxima: «Lo que es altamente moral es altamente higiénico, y vice-versa».

Después continúa la conferenciante: El hábito es una segunda naturaleza. El Maestro ha de hacer con el ejemplo que los niños se habitúan y aman la limpieza. La intuición es innata en los niños, que procuran imitar lo que ven; por eso, si se miran en el espejo de un Maestro aseado se habituarán á serlo.

El Maestro ha de pasar revista mañana y tarde de limpieza á los niños, haciendo esaltar el mérito de los aseados y ha de inspirarles horror á la negligencia en el aseo, haciéndoles ver que es de fatales consecuencias por favorecer el desarrollo de las enfermedades, principalmente las de la piel. Se les ha de hacer aprender máximas ó aforismos higiénicos y hacerles leer algún libro que trate de esta materia.

Es conveniente que el Maestro les pinte con los mas vivos colores el aprecio que en la sociedad hallará el niño aseado, y lo terrible de las enfermedades provenientes de la falta de aseo.

Debe dictárseles y hacer destacar las principales reglas en forma de verso para su mas fácil retención en la memoria. En fin, se ha de hacer de esta asignatura un poderoso atractivo entusiasmando á los niños para que gradualmente practiquen las reglas que para la conservación de la salud se necesitan.

La conferencia de la Sra. Maseras fué escuchada con agrado y premiada con aplausos.

### La Marítima

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con los artículos 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria para el viernes día 28 del actual, á las cinco y media de la tarde, en el domicilio del Sr. Director Navero, Intanta, 24.

Para acreditar el derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad con cinco días de anticipación por lo menos al fijado para la junta.—Mahón 12 de Julio de 1905.—P. A. de la J. D.—Pedro Ballesster, Secretario.—V.º B.º—El Presidente, J. Biale y Coll.

## EGLAH

DE

### Vainilla, Limón y Naranja

Exquisito producto para la fabricación de Flams, envasado en elegantes cajitas.

Con el contenido de cada cajita, medio litro de leche y dos onzas de azúcar, se obtiene un Flam de unos quinientos gramos, cuya fabricación se hace en cinco minutos.

Precio de cada cajita una peseta.

Depósito exclusivo para Menorca: Colmado LA VID de Manuel Beltrán, Arravaleta núm. 3.—Mahón. 3-15

## PÉRDIDA

Se ha perdido unas gafas con montura de oro entre las calles de San Manuel é Infanta.

Se gratificará á la persona que lo entregue á la imprenta de este periódico. 1-3

# MR. GISBERT

## ÓPTICO

Avisa á este respetable público que solo permanecerá en esta ciudad hasta el martes 1.º de Agosto, para lo cual las personas que deseen obtener algunos objetos ó artículos de óptica de última novedad y de acreditadas fabricas extranjeras puede dirigirse á la Plaza Vieja, núm. 10 (Estanco).

Hasta el martes 1.º de Agosto

## SE DESEA VENDER

Por ausentarse sus dueños, unos cuadros al óleo, un coche de niño y varios otros objetos.

Informes: Plaza del Príncipe, núm. 2. 2-4

### MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURÉTICAS - APERITIVAS - LAXANTES



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos más rínicos, Dispepsias, Congestiónes del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

### SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndense en cajas de diez paquetes para diez litros de agua.

Farmacías y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.

Depósito en Mahón: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.

- A los cafés
- A las tiendas
- A los casinos
- A las tahonas
- A las modistas
- A las carnicerías
- A los talleres
- A las oficinas
- A los barberos
- A los zapateros
- A los confiteros
- A los chocolateros

y á todos los que no quieran padecer calor, recomendamos el uso de ventiladores eléctricos.

Fresco casi de balde y brisa sin rival.

Para informes, en la fábrica de Electricidad, de 9 á 12 mañana y en la calle del Comercio, n.º 4 A.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES; tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto, que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, por ser mas aceptable á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES, me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario ó puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosa viene litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.